



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES



Misión Permanente ante la Organización de las Naciones Unidas

Intervención del Estado Plurinacional de Bolivia ante las Naciones Unidas

“Inauguración de la Decenio Internacional de las Lenguas Indígenas 2022-2032”

Embajador Diego Pary Rodríguez
REPRESENTANTE PERMANENTE

(check against delivery)

Nueva York, 16 de diciembre de 2022



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES



Misión Permanente ante la Organización de las Naciones

Muchas gracias, Señor Presidente.

1. Allin p'unchay tukuy qankunapaq. Ñawpaqpi kachun juk jatun napaykuy. Kunan p'unchayqa mayta kusikuni tukuy qankuna kay Naciones Unidas tantakuyman chayamusqaykichikrayku. Un saludo breve en mi lengua materna quechua.
2. Agradezco a su presidencia, por la convocatoria a este evento de Alto Nivel de mucha significancia para los Pueblos Indígenas del mundo. Aprovecho también esta oportunidad para saludar a mis hermanas y hermanos representantes de los Pueblos Indígenas de las siete regiones socioculturales.
3. Asimismo, Bolivia se suma al discurso pronunciado por México en representación del Grupo de amigos de los Pueblos Indígenas.

Señor Presidente,

4. El Decenio Internacional de las Lenguas Indígenas 2022-2032, se suma a la Declaración sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas y a la Conferencia



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES



Misión Permanente ante la Organización de las Naciones

Mundial de los Pueblos Indígenas, como uno de los hitos importantes contruidos entre Pueblos Indígenas y Estados en el marco de la Organización de las Naciones Unidas.

5. Este Decenio Internacional, permitirá a los Pueblos Indígenas, avanzar con mayor fuerza en el ejercicio de sus derechos lingüísticos y culturales, con el apoyo decidido de los Estados e iniciativas internacionales concretas. Si bien es una gran oportunidad, es también un desafío, muchos de nuestros Estados todavía deben trabajar para efectivizar el reconocimiento legal de dichas lenguas como lenguas oficiales, e iniciar el diseño de políticas públicas dirigidas a lograr su recuperación, revitalización y desarrollo.
6. Las Lenguas Indígenas que hoy son parte de riqueza e historia de la humanidad son parte de la larga resistencia histórica de los Pueblos Indígenas por preservar su existencia, su identidad, así como sus sistemas de saberes. Según los datos de la UNESCO, actualmente, de las 7000 Lenguas Indígenas, el 40%



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES



Misión Permanente ante la Organización de las Naciones

se encuentra en peligro de desaparecer. En América Latina, de 550 lenguas Indígenas, un tercio se encuentra en riesgo de desaparición o desuso.

7. En este contexto, valoramos los esfuerzos de visibilizar esta enorme pérdida y consideramos de suma importancia poner en marcha iniciativas nacionales, así como internacionales que empoderen a los usuarios. Las Lenguas Indígenas no sólo son un instrumento de comunicación, las mismas nos permiten acceder a sistemas de conocimientos y tecnologías en base al diálogo intercultural.

Señor Presidente,

8. Bolivia, desde su constitución como Estado Plurinacional, comprendió la diversidad de pueblos y naciones como parte de nuestras fortalezas, por ello la diversidad cultural y lingüística de los 36 Pueblos Indígenas son parte fundamental de nuestra constitución como Estado. En ese mismo contexto y como muestra de nuestro compromiso con el Decenio Internacional 2022 -2032, el 21 de abril de 2022 se



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES



Misión Permanente ante la Organización de las Naciones

promulgó la Ley Nro. 1426 que declaró en el ámbito nacional, al periodo 2022-2032 como el Decenio de las Lenguas Indígenas en Bolivia.

9. Asimismo, me permito destacar, que Bolivia junto a todos los países iberoamericanos impulsamos el Instituto Iberoamericano de Lenguas Indígenas, del cual actualmente mi país tiene la presidencia pro tempore.
10. De la misma manera, mi delegación expresa su compromiso para la implementación y seguimiento del Plan de Acción Mundial sistematizado por la UNESCO y llamamos a trabajar en espacios que permitan recuperar, difundir, revitalizar y desarrollar nuestras lenguas para la transmisión de los conocimientos científicos y técnicos de los Pueblos Indígenas a la presente y futuras generaciones. Los Pueblos Indígenas juegan un rol clave para la construcción de sociedades más diversas, sus saberes, tecnología y cosmovisión son clave para garantizar la integridad de la Madre Tierra.



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES



Misión Permanente ante la Organización de las Naciones

11. Finalmente, consideramos que la revitalización de las Lenguas Indígenas empodera a sus usuarios y tiene un impacto fundamental en el desarrollo y creación de innovaciones, creación de sistemas jurídicos y eleva la autoestima de los miembros de las comunidades, revaloriza el arte y genera sistemas de saberes y propuestas alternativas que coadyuvaran al logro de los objetivos de desarrollo sostenible para los Pueblos Indígenas.

Muchas gracias.